

Fernand Chaussebourg : LE SENS POLITIQUE DANS LE SANG

ALUI SEUL, FERNAND CHAUSSEBOURG AVAIT AUTANT DE SENS POLITIQUE QUE LE PARLEMENT FRANÇAIS TOUT ENTIER. IL CONNAISSAIT, MIEUX QUE LES EXPERTS CONSACRÉS, NOTRE HISTOIRE PARLEMENTAIRE, AVEC SA TRAME ANECDOTIQUE, RICHE EN VÉRITÉS HUMAINES. IL LA RESSENTAIT SOUVENT MIEUX QUE SES PROPRES ACTEURS, CE QUI LUI VALAIT DE POUVOIR LA RACONTER AVEC PLAISIR, AMUSEMENT, HUMOUR ET SÉRÉNITÉ.

S'AGISSANT DE L'HISTOIRE DES DERNIÈRES DÉCENNIES DE LA TROISIÈME RÉPUBLIQUE, IL L'AVAIT LUE DANS LES LIVRES, DURANT SON ADOLESCENCE, MAIS IL EN AVAIT TROUVÉ UNE MEILLEURE VERSION ENSUITE, AU DÉBUT DE LA QUATRIÈME, EN OBSERVANT AU PALAIS-BOURBON LIBÉRÉ CE QUI RESTAIT ENCORE DU RÉGIME D'AVANT, RESTE QUE PIERRE-HENRI TEITGEN APPELAIT LES « SÉPULCRES BLANCHIS » POUR EN DÉNONCER LES PRÉTENTIONS ET L'ESPRIT DE REVANCHE.

LA QUATRIÈME RÉPUBLIQUE, IL L'A CONNUE DE BOUT EN BOUT, SANS INTERRUPTION, PAR SES ACTIVITÉS QUOTIDIENNES DANS LES CABINETS MINISTÉRIELS MRP ET COMME SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU GROUPE MRP À L'ASSEMBLÉE NATIONALE. SON RÔLE L'AMENAIT À DÉCOUVRIR ET À COMPRENDRE LA PLUPART DES SECRETS DU MONDE PARLEMENTAIRE, QUI, À L'ÉPOQUE, ÉTAIT AUSSI LE MONDE POLITIQUE. AU MOMENT DES CRISES, QUAND L'AVENIR S'INSTALLAIT SUR LES GENOUX DES DIEUX, ON L'ÉCOUTAIT COMME UN ORACLE. MÊME SES COLLÈGUES DES AUTRES GROUPES, ALLIÉS OU DE L'AUTRE BORD, VENAIENT LE CONSULTER QUAND ILS DOUTAIENT D'EUX-MÊMES. IL ÉTAIT LE SEUL, DANS LE PERSONNEL POLITIQUE, À QUI DES ÉLUS DE DROITE OU DE GAUCHE VENAIENT FAIRE PÉRIODIQUEMENT LEURS CONFIDENCES.

SOUS LA CINQUIÈME RÉPUBLIQUE, LE GROUPE CENTRISTE DU SÉNAT EN FIT SON SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, AVEC MISSION D'EN ASSURER LA FORCE ET L'ORIGINALITÉ. CE FUT POUR LUI UNE NOUVELLE EXPÉRIENCE ET UNE BELLE SÉRIE DE SUCCÈS. SON OUVERTURE D'ESPRIT, LA FINESSE DE SES ANALYSES, LA PERTINENCE DE SES AVIS, SON APTITUDE À CRÉER DES IDÉES LUI VALURENT INTÉRÊT ET RÉPUTATION DANS L'ENSEMBLE DU MONDE POLITIQUE. JUSQU'AU SOMMET, PUISQUE FRANÇOIS MITTERRAND, PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, L'APPELA À PARTICIPER AU COMITÉ D'ÉTUDES CHARGÉ DE RECHERCHER UN NOUVEAU MODE D'ÉLECTION DES DÉPUTÉS ...

IL AVAIT LE TEMPÉRAMENT VIF MAIS NON PAS VIOLENT. IL N'AIMAIT PAS L'AFFRONTÉMENT DIRECT. IL NE LANÇAIT PAS DE DÉFI À SON ADVERSAIRE ; IL LE JAUGEAIT ET IL ATTENDAIT QUE L'ÉVÉNEMENT LUI DONNÂT RAISON. IL TRAVAILLAIT SANS EFFORT, MAIS IL AVAIT UN BUT. IL ÉTAIT PRESSÉ QUAND L'HEURE TOURNAIT MAIS IL SAVAIT ÊTRE PATIENT. IL SE LEVAIT TÔT DANS UN MILIEU OÙ L'ON SE COUCHAIT TARD.

IL ÉTAIT TOUJOURS DISPOSÉ À LA CONVERSATION, À L'EXPLICATION, À LA NÉGOCIATION, MAIS IL AVAIT SA MÉTHODE, SURTOUT QUAND L'ENJEU

ÉTAIT D'IMPORTANCE : COMMENCER PAR UN SOURIRE, GARDER CE SOURIRE, AVOIR LES YEUX PRESQUE MI-CLOS, FAIRE PARLER L'AUTRE, L'ÉCOUTER, ÉVITER TOUT MOUVEMENT D'HUMEUR, S'ABSTENIR DE LUI DIRE QUELQUE CHOSE QUI PARAÎTRAIT BRILLANT MAIS RISQUERAIT D'ÊTRE PRIS POUR UN AVEU OU DE TRADUIRE UNE FAIBLESSE. S'IL SENTAIT QUE LE MOMENT DE LA CONCLUSION N'ARRIVAIT PAS, IL SE GARDAIT DE SE MONTRER DÉÇU ET SURTOUT D'APPROUVER OU DE DÉSAPROUVER LA THÈSE DE SON INTERLOCUTEUR ; ET CELUI-CI S'EN ALLAIT, SATISFAIT D'AVOIR ÉTÉ ÉCOUTÉ AVEC SAGESSE ET BONNE VOLONTÉ. FERNAND CHAUSSEBOURG N'AVAIT PAS D'ENNEMIS DANS LES COULOIRS DU PARLEMENT. MÊME CEUX QUI L'AVAIENT ABORDÉ AVEC UNE CERTAINE MÉFIANCE – EN RAISON D'UN DÉSACCORD POLITIQUE OU D'UNE RIVALITÉ PERSONNELLE – NE REGRETTAIENT PAS FINALEMENT D'AVOIR PARLÉ AVEC CET HOMME QUI SEMBLAIT POSSÉDER TOUTES LES CLÉS DE LA MAISON.

FERNAND AVAIT AUSSI DES CONVICTIIONS EN POLITIQUE ; ELLES ÉTAIENT NÉES DE SA FOI CHRÉTIENNE, DE SON CARACTÈRE, DE SON INSTINCT. ELLES ÉTAIENT SOLIDES COMME LES TABLES DE LA LOI ET, AUSSI, DÉPOURVUES DE TOUT SECTARISME. S'IL S'ENGAGEA DANS L'ACTION CITOYENNE DÈS SA JEUNESSE, CE FUT PARCE QU'IL RECHERCHAIT LA JUSTICE ET LA PAIX : LA JUSTICE PAR LA SOLIDARITÉ ENTRE LES HOMMES ET ENTRE LES PEUPLES, LA PAIX PAR L'UNION, À COMMENCER PAR UNE UNION DES VIEUX PAYS EUROPÉENS, QUI SERAIT CONDUITE JUSQU'ÀUX ETATS-UNIS D'EUROPE. CETTE SENSIBILITÉ, BIEN PROPRE AUX MILITANTS DU MRP, LE PÈRE DOMINICAIN QUI VENAIT DE L'ACCOMPAGNER PENDANT LES QUINZE DERNIERS JOURS DE SA VIE, AU PIED DE SON LIT À L'HÔPITAL, LA DÉCOUVRIT TOUT DE SUITE BIEN QU'IL NE LE CONNÛT PAS ; C'EST CE QU'IL CONFIA À LA FOULE DE SES PROCHES ET DE SES AMIS LORS DE LA MESSÉ D'INTENTION QU'IL CÉLÉBRA LE 17 MARS DANS LA CRYPTE DE L'ÉGLISE SAINT-LÉON, SA PAROISSE, DANS LE 15^{ÈME} ARRONDISSEMENT DE PARIS.

L'ABSENCE DE SECTARISME DANS LES RELATIONS AVEC AUTRUI NE SIGNIFIE PAS FORCÉMENT NAÏVETÉ OU PASSIVITÉ. LA ROUTE PARLEMENTAIRE, À L'ÉPOQUE OÙ TOUT SE RÉGLAIT AU PARLEMENT OU DU MOINS EN FONCTION DES HUMEURS DES DÉPUTÉS ET DES SÉNATEURS, ÉTAIT SEMÉE DE MANŒUVRES, PARFOIS SIMPLETTES, PARFOIS SAVANTES, TRÈS SOUVENT TORDUES. FERNAND CHAUSSEBOURG LES SENTAIT VENIR COMME L'ANIMAL SENT L'APPROCHE D'UN TREMBLEMENT DE TERRE. IL ÉTAIT ALORS CAPABLE DE MONTER DES COUPS BIEN À LUI POUR LEUR FAIRE BARRAGE ET DÉSTABILISER AINSI LEURS AUTEURS AU MOMENT OÙ ILS S'Y ATTENDAIENT LE MOINS ; SON EXCITATION INTELLECTUELLE ET SA JOIE DE BON OUVRIER ÉTAIENT ALORS À LEUR PAROXYSMES. AVEC LE RECUIL DU TEMPS, CEUX QU'IL AVAIT AINSI DÉSARMÉS FINISSAIENT PAR RECONNAÎTRE SA SUPÉRIORITÉ DANS LE GENRE ET LUI RENDAIENT JUSTICE. ON POURRAIT EN FAIRE UN LIVRE ...

AVEC LE MÊME ESPRIT INVENTIF, IL CONSACRAIT BEAUCOUP DE SON TEMPS AUX ÉLUS NOIRS DES

TERRITOIRES FRANÇAIS D'AFRIQUE. IL COMPRENAIT LEURS PROBLÈMES, QUI ÉTAIENT DIFFÉRENTS DE CEUX DE LEURS COLLÈGUES MÉTROPOLITAINS. IL SAVAIT OÙ ET COMMENT LEUR TROUVER DES SOLUTIONS. EN RETOUR, CES ÉLUS NOIRS LUI ACCORDAIENT UNE CONFIANCE À LA HAUTEUR DE LEUR GRATITUDE. AINSI L'ACCORD POLITIQUE QUI APPARENTA DURANT DES ANNÉES À L'ASSEMBLÉE NATIONALE LE GROUPE MRP ET LE GROUPE DES INDÉPENDANTS D'OUTRE-MER, FONDÉ PAR LÉOPOLD SANGHOR, FUT-IL L'ŒUVRE DE FERNAND CHAUSSEBOURG.

CETTE COLLABORATION SE TRANSFORMA SOUVENT, AVEC LE TEMPS, EN RELATIONS PERSONNELLES SUIVIES, AVEC DÎNERS CHEZ LUI, PRÉPARÉS PAR SON ÉPOUSE, ANNETTE, QUI ÉTAIT SON PRINCIPAL SOUTIEN DANS SES ACTIVITÉS MULTIPLES ET TOUJOURS RECOMMENCÉES ET QUI PARTAGEAIT AVEC LUI SES CONVICTIIONS ET L'INTÉRÊT DE CES RENCONTRES. AINSI, FERNAND CHAUSSEBOURG COMPTAIT-IL PARMI SES AMIS JOSEPH CONOMBO, FUTUR PREMIER MINISTRE DE LA HAUTE-VOLTA (DÉSORMAIS LE BURKINA)... ET TOUJOURS MEMBRE DE L'AMICALE DU MRP, EN 2004, À 87 ANS, JEAN AUBAME (GABON), HUBERT MAGA (DAHOMEY), NDIAYE SIDI EL-MOKHTAR (MAURITANIE), JONAH RANAIVO (MADAGASCAR), SANFORD (POLYNÉSIE FRANÇAISE)....

PARMI LES CONVICTIIONS D'UN RÉPUBLICAIN IL Y A L'UTILITÉ D'ÊTRE VIGILANT À L'ÉGARD DES MENACES QUI PEUVENT PESER SUR LA RÉPUBLIQUE ET L'OBLIGATION DE COMBATTRE LES COMLOTS MONTÉS PAR CEUX QUI EXPLOITENT LES CRISES NATIONALES À LEUR PROFIT.

CETTE CONVICTIION-LÀ, FERNAND CHAUSSEBOURG A MONTRÉ QU'IL L'AVAIT, ELLE AUSSI, COMME TOUTE LA FAMILLE MRP, EN MAI 1958 : IL FUT UN RÉSISTANT SUR LE FRONT POLITIQUE, SANS CALCUL ET SANS COMPROMISSION, FACE AU PUTSCH POLITICO-MILITAIRE DÉCLENCHÉ LE 13 MAI À ALGER...

LE CALME REVENU, IL GARDA SA LIBERTÉ DE JUGEMENT ET D'ACTION, À SON POSTE DE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DU GROUPE PARLEMENTAIRE MRP, CE QUI LUI VALUT DE SUSCITER PÉRIODIQUEMENT, ET PENDANT PLUSIEURS ANNÉES, L'INTÉRÊT DES BARBOUZES DU NOUVEAU RÉGIME POUR SES ACTIVITÉS ET POUR LES DOCUMENTS CLASSÉS ET DÉPOSÉS CHEZ LUI. IL Y A DES SERRURES QUI S'OUVRENT SANS LAISSER DE TRACES QUAND VOUS ÊTES ABSENT...

IL N'ACCEPTAIT PAS CES MÉTHODES ET C'EST LUI QUI, EN 1962, AVEC QUELQUES COLLÈGUES DES AUTRES

GROUPES, RÉUNIT DANS UNE "AMICALE RÉPUBLICAINE DES ATTACHÉS PARLEMENTAIRES" LES SECRÉTAIRES DES GROUPES ET LES COLLABORATEURS DES ANCIENS MINISTRES DE LA QUATRIÈME (À L'EXCLUSION DES COMMUNISTES ET DES GAULLISTES) POUR VEILLER ENSEMBLE AU SALUT DES RÈGLES RÉPUBLICAINES. CETTE ASSOCIATION NE FUT PAS DÉCLARÉE À L'ADMINISTRATION ; ELLE PROSPÉRA PENDANT QUARANTE ANS DANS LA CLANDESTINITÉ (DEVENUE SYMBOLOGIQUE AU FIL DES ANNÉES), EN RECEVANT, PLUSIEURS FOIS PAR AN, DANS DES DÎNERS-DÉBATS, DE FORTES PERSONNALITÉS (UNE CENTAINE EN TOUT) DES MONDES POLITIQUE, DIPLOMATIQUE, SCIENTIFIQUE, CULTUREL, MILITAIRE, ADMINISTRATIF, JOURNALISTIQUE... CETTE ARAP SE DONNA PLUSIEURS FOIS FERNAND CHAUSSEBOURG COMME PRÉSIDENT ; IL AVAIT LES BONNES CLÉS ET LES BONNES ADRESSES POUR OUVRIR L'AMICALE SUR LE MONDE EN CHANGEMENT ET ON AVAIT DU MAL À S'EN PASSER.

SON EXPÉRIENCE, BASÉE SUR SOIXANTE ANS D'ACTIVITÉS ET DE RELATIONS AU CŒUR DU MONDE POLITIQUE, AVEC EN PLUS SES MANDATS ÉLECTIFS EN POITOU-CHARENTES, VALAIT PRESQUE UNE ENCYCLOPÉDIE DES REMÈDES, NE SERAIT-CE QU'AU NIVEAU DES MÉTHODES, POUR LES CASSE-TÊTE QUI TROUBLENT LA CONDUITE DES AFFAIRES PUBLIQUES. IL LE SAVAIT ET IL EN AVAIT UNE CERTAINE FIERTÉ, BIEN LÉGITIME, MAIS IL N'EN ÉTAIT PAS TOUJOURS HEUREUX CAR IL SE HEURTAIT À LA COLOSSALE IGNORANCE DE L'HISTOIRE CONTEMPORAINE DANS LA NOUVELLE CLASSE POLITIQUE.

RÉCEMMENT ENCORE, IL AVAIT ENTENDU UN DIRIGEANT SE RÉCLAMER DE MENDÈS-FRANCE ET DE DE GAULLE TOUT EN DÉPLORANT LE RETARD PRIS PAR L'EUROPE DEPUIS CINQUANTE ANS DANS L'ORGANISATION D'UN POUVOIR POLITIQUE APPUYÉ SUR UNE PUISSANCE MILITAIRE.

- C'EST AFFLIGEANT ! ME DISAIT-IL. MAIS QUE FAIRE ?

REPOSE-TOI, AMI FERNAND ! TU AS BIEN TRAVAILLÉ. LES AUTRES ? ILS FERONT AVEC. COMME NOUS L'AVONS FAIT ENSEMBLE, TOI ET MOI - TU T'EN SOUVIENS, AMI FERNAND ! - QUAND LE VENT MAUVAIS NOUS CINGLAIT LE VISAGE ?

JACQUES PARINI (1)

(1) COLLABORATEUR DE FERNAND CHAUSSEBOURG AU SECRÉTARIAT DU GROUPE MRP DE L'ASSEMBLÉE NATIONALE DEPUIS LA NOMINATION DE CELUI-CI, EN JUILLET 1950, JUSQU'À LA FIN DE JANVIER 1963.

et la fidélité.